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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FORMACIÓN AL FUNCIONARIADO  
 
CAPACITA IEEQ A FUNCIONARIADO PARA EL PROCESO ELECTORAL  
En sesión de la Comisión Transitoria para la Formación del Funcionariado y Evaluación del Proceso Electoral 
Local 2023-2024 del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), fueron presentados diversos 
instrumentos de formación y capacitación para el funcionariado que participará en la organización de las 
próximas elecciones en la entidad. El primero de ellos, se refiere al ‘Programa de formación del PEL 2023-
2024’ y fue expuesto ante el colegiado por el Supervisor Operativo de Organización Electoral, Miguel Ángel 
López Villeda y el Supervisor Técnico Jurídico, Wilbert Jesús López Rico. Explicaron que el programa cuenta 
con tres ejes de capacitación: Inicial, Tecno-pedagógicas (a través de la plataforma Moodle) y Continua, 
dirigidas a: Secretarías Técnicas, Consejerías Electorales, auxiliares jurídicos y operativos, enlaces técnico-
jurídicos y operativos de organización electoral, supervisores (as) electorales locales y capacitadores (as) 
asistentes electorales locales, entre otro personal.  También se presentaron los índices temáticos de los 
manuales de capacitación, a cargo de la Directora de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, 
Clarissa Oviedo García, de los cuales destacó que estarán dirigidos a titulares de la Secretarías Técnicas y 
Consejerías Electorales que integrarán los 27 Consejos Distritales y Municipales.  En el caso del Manual para 
Consejerías Electorales, informó que tendrá 5 módulos: Introducción a la función electoral, Partidos políticos, 
Actos preparatorios de a elección, Jornada electoral y Sesiones de cómputo y Medios de impugnación. En 
cuanto a los manuales para la capacitación de las Secretarías Técnicas, el contenido será el siguiente: 
Introducción a la función electoral, Procedimientos técnicos y administrativos, Actos preparatorios de a 
elección, Asistencia electoral y jornada electoral, así como Sesión de cómputos.  De igual manera, la Presidenta 
de la Comisión, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, presentó el informe sobre el análisis del 
programa de formación del Proceso Electoral Local 2020-2021.  En la sesión participaron las Consejeras 
Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes 
Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la Secretaria 
Técnica de la Comisión, Juana María Fernández Sánchez Mendoza; así como las representaciones de los 
partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena y Christopher Servín 
Herrera de Querétaro Seguro.  
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/11/16/ieeq-capacita-a-funcionarios-para-proceso-electoral/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-abre-capacitacion-electoral-funcionarios-en-
queretaro_1512097_102.html 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/capacita-ieeq-a-funcionariado-para-el-proceso-electoral/ 
 
https://libertaddepalabra.mx/exponen-instrumentos-de-capacitacion-para-el-proceso-electoral-2024/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/ieeq-capacita-a-funcionariado/ 
 
https://circulonoticias.com/capacita-ieeq-a-funcionariado-para-el-proceso-electoral-2024/ 
 
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0VdgmuqEuQQQSa3GjHisPNUXwdC5ZYTW8SkSWLWV
gZ3sww2cLb2exKTkvdW9eDsval&id=100048384673951&mibextid=Nif5oz 
 
https://x.com/ElBlogdePorter/status/1725265968245461182?s=20 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/capacita-ieeq-a-funcionariado-para-proceso-electoral-local 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2023/11/16/presenta-ieeq-catalogo-de-sedes-para-los-27-
consejos-distritales-y-municipales/ 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/11/16/ieeq-capacita-a-funcionarios-para-proceso-electoral/
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-abre-capacitacion-electoral-funcionarios-en-queretaro_1512097_102.html
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-abre-capacitacion-electoral-funcionarios-en-queretaro_1512097_102.html
https://queretaro.quadratin.com.mx/capacita-ieeq-a-funcionariado-para-el-proceso-electoral/
https://libertaddepalabra.mx/exponen-instrumentos-de-capacitacion-para-el-proceso-electoral-2024/
https://panoramaqueretano.com/queretaro/ieeq-capacita-a-funcionariado/
https://circulonoticias.com/capacita-ieeq-a-funcionariado-para-el-proceso-electoral-2024/
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0VdgmuqEuQQQSa3GjHisPNUXwdC5ZYTW8SkSWLWVgZ3sww2cLb2exKTkvdW9eDsval&id=100048384673951&mibextid=Nif5oz
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0VdgmuqEuQQQSa3GjHisPNUXwdC5ZYTW8SkSWLWVgZ3sww2cLb2exKTkvdW9eDsval&id=100048384673951&mibextid=Nif5oz
https://x.com/ElBlogdePorter/status/1725265968245461182?s=20
https://www.elcantodelosgrillos.mx/capacita-ieeq-a-funcionariado-para-proceso-electoral-local
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2023/11/16/presenta-ieeq-catalogo-de-sedes-para-los-27-consejos-distritales-y-municipales/
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2023/11/16/presenta-ieeq-catalogo-de-sedes-para-los-27-consejos-distritales-y-municipales/
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DENUNCIAS 
 
SUMA EL IEEQ 37 PROCEDIMIENTOS DURANTE 2023 
En lo que va del año, se han presentado 37 procedimientos ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, 
de los cuales, dos se integraron a partir del inicio del proceso electoral el 20 de octubre, informó la consejera 
presidenta, Grisel Muñiz. (EUQ 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
SENADORES DEL PAN RECHAZARÁN TERNA A LA SCJN 
Senadores queretanos de Acción Nacional no avalarán la terna presentada por el presidente de la República 
para ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, adelantó la dirigente estatal del partido, Leonor 
Mejía. (P) 
 
ORGANIZA PAN ENCUENTROS REGIONALES POR LA UNIDAD 
La dirigente del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, anunció que este fin de semana llevarán a cabo una serie de 
eventos regionales con militantes y simpatizantes para reforzar la unidad interna de cara a los retos políticos 
en el estado. (N) 
 
COMISIÓN PERMANENTE DETERMINARÁ ALIANZA 
Será la Comisión Permanente del PAN en Querétaro la que determine si en el municipio de San Juan del Río se 
concreta la alianza del Frente Amplio por México, la cual a nivel nacional se ha consolidado con los demás 
institutos políticos de oposición, dio a conocer la presidenta del partido blanquiazul en la demarcación, Judith 
Ortiz. (ESSJR) 
 
PRI 
 
CANDIDATOS AL SENADO POR ENCUESTA: OSPITAL 
El priista Paul Ospital confirmó su interés de buscar la candidatura al Senado de la República y propuso que 
las candidaturas del Frente Amplio en Querétaro, en caso de replicarse, se determinen por encuesta. Ospital 
Carrera lamentó que la carta más fuerte del PAN, el alcalde Luis Nava, decidiera no competir por el Senado, 
aun cuando tenía un buen posicionamiento, y refirió que la persona que acompañe a Guadalupe Murguía en la 
fórmula deberá ser competitiva, y definida con base en la encuesta. (N, P, DQ, ESSJR, PA, EUQ, AM) 
 
MORENA 
 
DESCARTA GARCÍA GASCA SER CANDIDATA DE MORENA AL SENADO 
La rectora de la UAQ Teresa García, rechazó que vaya a buscar un cargo público en el próximo proceso 
electoral, pese a haber tenido acercamientos con partidos políticos y a haber aparecido en algunas encuestas 
como una de las favoritas para encabezar la candidatura de Morena al Senado de la República. (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PLUMASPISTOLA, FÁCILES Y BARATAS EN LA WEB 
Son dispositivos que funcionan como detonadores reales y se usan como armas. (DQ, principal) 
 
N: CALIDAD EN LA JUSTICIA 
Los servicios periciales en Querétaro están acreditados internacionalmente. (N, principal) 
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AM: AVALAN BOTONES DE PÁNICO EN EL CENTRO HISTÓRICO 
El INAH aprobó que, en el primer cuadro de la capital queretana, se instalen 90 dispositivos de auxilio. Se 
buscó evitar daños al patrimonio histórico. (AM, principal) 
 
EUQ: TERMINAN SUS ESTUDIOS, 44 DE CADA 100 ALUMNOS 
Querétaro se ubica en tercer lugar nacional en este indicador; en el país el promedio es de 27 estudiantes por 
cada 100: SEP estatal. (EUQ, principal) 
 
CQRO: ENCABEZA NAVA ENTREGA DE BECAS A ESTUDIANTES DEL COBAQ  
La Secretaría de Desarrollo Humano y Social detalló que en este segundo semestre se entregarán becas a 4 mil 
700 alumnos de secundaria, preparatoria y universidad. (CQRO, principal) 
 
PA: CIERRA LA 57 POR 15 HORAS 
El embotellamiento de la autopista México-QRO se prolongó por más de 50 kilómetros. (PA, principal) 
 
P: DESCARTAN IMPLEMENTAR OPERATIVOS PARA REVISAR LAS MOCHILAS 
La Secretaría de Educación de la entidad descartó que se vayan a adoptar este tipo de medidas, ya que se trata 
de una responsabilidad de los padres de familia. Además, vulnera la privacidad de los menores de edad, de 
acuerdo con una recomendación emitida por la CNDH. (P, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INAUGURA MAURICIO KURI EL CENTRO DE SERVICIOS COMPARTIDOS DE MSC 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración de las oficinas de MSC Servicios Compartidos. Este 
centro tecnológico, financiero y contable, destinado a atender a clientes en Estados Unidos, representa una 
inversión de 399 mdp y generará 500 empleos altamente especializados. (N, CQRO, AM, EUQ) 
 
EL GAS NATURAL ABRE LA PUERTA AL NEARSHORING 
“El nearshoring es el camino para un México mejor. Con el gas natural, Querétaro lidera en ese camino”, indicó 
Jennifer Pierce, presidenta de TC Energía quien además destacó que Querétaro goza de una posición 
privilegiada para aprovechar las oportunidades que brinda la relocalización gracias dos factores: el acceso al 
gas natural que proporcionará TC Energía a través del gasoducto Tula-Villa de Reyes. Durante el encuentro 
que sostuvo la directora de la empresa con el gobernador Mauricio Kuri indicó que una población joven y 
preparada, como lo son los beneficiarios del programa de becas que otorga esta empresa, son el mejor camino 
para un sector más productivo, “el nearshoring es el camino para un México mejor. Y, con el gas natural que 
nosotros ayudamos a transportar, Querétaro lidera en ese camino”, señaló Pierce. (DQ) 
 
SE DESCARTA IMPLEMENTAR OPERATIVO MOCHILA EN QUERÉTARO 
Martha Soto, titular de la SEDEQ, resaltó que en Querétaro no se cuenta con la facultad para realizar el 
“operativo mochila”. Esto luego de lo sucedido el pasado martes en la escuela Miguel Hidalgo, municipio de El 
Marqués, en donde falleció un alumno, tras recibir un disparo con arma de fuego. (P, CQRO, PA, EUQ) 
 
CNDH RECOMIENDA NO REVISAR MOCHILAS 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos recomendó a las escuelas no realizar la revisión a las mochilas 
de los estudiantes debido a que violentarían los derechos de los menores. Por ello, solo los padres de familia 
pueden impulsar los operativos mochila en Querétaro, informó la secretaria de Educación, Martha Soto, luego 
de los hechos ocurridos en la escuela primaria Miguel Hidalgo en San Isidro Miranda, municipio de El Marqués. 
Destacó que, incluso, derivado de lo anterior, a los alumnos de esa institución, se les brindará atención 
psicológica, cuando retornen a clases. (AM) 
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VUELVEN A CLASES EL MARTES 
Los alumnos de la Escuela Primaria “Miguel Hidalgo”, donde perdió la vida un alumno de sexto grado tras 
accionarse un arma de fuego hechiza, regresarán a clases hasta el martes próximo por indicaciones de personal 
que hace las indagatorias, informó Martha Soto, secretaria de la SEDEQ. (DQ) 
 
AUMENTAN EN UN 34% LOS CASOS DE DENGUE 
En la última semana, se han incrementado los casos de dengue el 34%, ya que la cifra pasó de 82 a 110, de 
acuerdo con los datos que dio a conocer Martina Pérez, secretaria de la SESA. Precisó que Peñamiller es uno 
de los municipios de riesgo para adquirir el vector del dengue, así como en la Sierra, en Corregidora y en la 
ciudad de Querétaro. (DQ) 
 
Estrena Qrobús nuevas orugas 
LAS UNIDADES ARTICULADAS RECIENTEMENTE INCORPORADAS AL SISTEMA QROBÚS, TAMBIÉN 
CONOCIDAS como "orugas", han iniciado sus pruebas en la avenida Paseo de la República, planificadas de 8 a 
10 de la mañana, cuyo propósito es el de evaluar el desempeño de las unidades en situaciones reales de 
circulación. Estas "orugas" forman parte de una flota compuesta por 400 camiones nuevos, destinados a una 
transformación significativa del sistema de transporte público, según indicaron las autoridades de la AMEQ. 
De acuerdo con la SEDESU y la AMEQ, las nuevas unidades son de tecnología a diésel, aunque “amigables” al 
medio ambiente, en conformidad con la "Ley de Movilidad del Estado de Querétaro". (DQ) 
 
ARRANCA CUMBRE GLOBAL DE INNOVACIÓN QUERÉTARO 2050 
La Cumbre Global de Innovación Querétaro 2050 fue inaugurada con el objetivo de posicionar a la entidad 
como un destacado polo de emprendimiento a nivel internacional. Martha Soto, titular de la SEDEQ, lideró el 
evento, resaltando que Querétaro ocupa el tercer lugar a nivel nacional en la conclusión de trayectorias 
educativas, con un 44% de estudiantes que completan sus estudios en nivel superior. (CQRO, PA, EUQ) 
 
CONCLUYEN CARRERA 44 DE 100 EN QUERÉTARO 
De 100 personas que inician sus estudios en el estado de Querétaro, 44 concluyen con sus estudios superiores, 
lo que supera la media nacional que es de 27, indicó Martha Soto, secretaria de Educación, durante la 
inauguración de la Cumbre Global de Innovación que se desarrolla en el Centro de Congresos. “El modo de 
vivir en Querétaro es envidiable para muchas personas. Y, por supuesto, en el tema de educación también lo 
es. Quien llega a Querétaro se enamora del estado, y esos es gracias al trabajo de la iniciativa privada, de las 
oportunidades de empleo, de la seguridad con la que contamos y del trabajo de las instituciones educativas”, 
expresó. (DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROPONEN DECLARAR IMPRESCRIPTIBLES DELITOS SEXUALES COMETIDOS VS. MENORES 
El diputado del PRI de la 60 Legislatura en el estado, Paul Ospital, dio a conocer en conferencia de prensa que 
presentó una iniciativa de ley para reformar el Código penal en la entidad para declarar imprescriptibles los 
delitos sexuales cometidos contra menores de 18 años. (CQRO) 
 

MUNICIPIOS 
 
LLAMA LUIS NAVA A RESPONSABILIDAD DE LOS PADRES DE FAMILIA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, hizo un llamado a los padres de familia a estar atentos a lo 
que sus hijos llevan a las escuelas, tras los lamentables sucesos ocurridos en la escuela primaria Miguel 
Hidalgo, en la comunidad de Miranda, perteneciente al municipio vecino de El Marqués. (EUQ, PA) 
 
“TEQUIS TE QUIERE”, LA NUEVA MARCA DE TEQUISQUIAPAN 
“Tequis te Quiere” es la marca con la que Tequisquiapan se renueva para mostrar al mundo las riquezas con 
las que cuenta este bello Pueblo Mágico; la presentación de este nuevo producto es encabezada por la 
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administración municipal a cargo del alcalde Antonio Mejía, el Patronato de Desarrollo Turístico, así como la 
SECTUR. (N) 
 
INVERSIÓN HISTÓRICA DE 104 MDP EN BECAS MUNICIPALES: LUIS NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la entrega de incentivos económicos del programa 
Tu Beca 2023 a alumnos y alumnas del Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro, COBAQ, a quienes les 
reiteró que esta entrega de apoyos, además de un reconocimiento a su esfuerzo, es un incentivo para que las 
y los jóvenes sigan estudiando y tengan un mejor futuro en el Querétaro que queremos. (N, DQ, AM, PA) 
 
RESTAURACIÓN DE LA MISIÓN SANTIAGO DE JALPAN LLEVA EL 50% DE AVANCE: SDUOP 
Fernando González, titular de la SDUOP, acudió al municipio de Jalpan de Serra para supervisar los trabajos 
de conservación y restauración que realiza la dirección de Sitios y Monumentos en la Misión de Santiago de 
Jalpan, mismos que presentan un avance general del 50 %. (AM) 
 
SUPERVISAN OBRAS EN EL CENTRO HISTÓRICO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, encabezó los recorridos de supervisión de las 
obras que se ejecutan en el Centro Histórico de la ciudad, específicamente la creación de la “Casa del Queso y 
el Vino”, y la rehabilitación que se lleva a cabo en el Templo del Beaterio, ubicado sobre la Avenida Juárez, 
antiguo Camino Real de Tierra Adentro.  (ESSJR, N) 
 
SE ESPERA UN FONDO DE INFRAESTRUCTURA PARA EL NABO  
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, dio a conocer que está a la espera de que se notifique cuáles 
fueron las necesidades expuestas por habitantes de El Nabo, para analizar si pudieran considerar recursos 
para el 2024, comentó que, tras la problemática ocasionada por la falta de energía en la zona norte, sostuvo 
diálogos con los habitantes para conocer cómo apoyar a la CFE con dicha situación. (PA, EUQ) 
 
CELEBRAN TERCER ANIVERSARIO DEL COLECTIVO “LOS QUETZALES” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con emprendedores del Colectivo “Los Quetzales” 
para celebrar su tercer aniversario y refrendar su compromiso de seguir impulsando el desarrollo sostenible 
con proyectos que fortalecen la identidad y economía de Querétaro. (N, DQ) 
 
VIDEO SOLO DESCALIFICA AL PROYECTO “LA QUERETANA”: NAVA 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, señaló que el video que circula en redes sociales en el que se menciona que 
el parque “La Queretana” representa un riesgo y que el gobierno municipal no lo ha transparentado, no 
propone y solo descalifica el proyecto. (N, PA, CQRO) 
 
VA ARTEAGA A PRENSA EN MUNICIPIO DE SAN JUAN 
El presidente municipal, Roberto Cabrera, adelantó que, tras la salida de Pedro Gómez del área de 
Comunicación Social e Imagen de su administración, será Edgar Arteaga Chávez quien llegará a ocupar el 
cargo, que durante meses estuvo bajo la coordinación de la Secretaria Particular del municipio. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA FGE RECIBIÓ LA CERTIFICACIÓN INTERNACIONAL DE SERVICIOS FORENSES FEDERALES 
La FGE recibió las acreditaciones internacionales a los laboratorios forenses de criminalística, balística, 
lofoscopia, documentos  cuestionados, genética y química ya por primera vez al laboratorio de medicina legal, 
acreditaciones que la convierten en una de las cinco instituciones del país que han logrado el objetivo del 
proyecto para la acreditación internacional (...) En el evento se contó con la presencia del 
gobernador  Mauricio Kuri quien destacó que este es un importante escalón en el compromiso con la 
excelencia y la calidad en la justicia que se ofrece en el estado y que lo convierten en un lugar más seguro (N, 
CQRO, M, DQ, PA, EUQ) 
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PIDE UAQ PREVENCIÓN DEL USO DE ARMAS DESDE LOS HOGARES 
Teresa García, rectora de la UAQ, consideró que no sería suficiente el operativo mochila para evitar casos como 
el que se registró en San Isidro Miranda, El Marqués. Indicó que se tiene que trabajar desde casa para evitar 
este tipo de situaciones, además que las escuelas necesitan mecanismos tecnológicos que no cuentan. (CQRO, 
PA) 
 
CRECE 15% INDUSTRIA CREATIVA 
Las industrias creativas han reportado un crecimiento de hasta el 15% en la zona del bajío, especialmente 
después del fin de la contingencia sanitaria por la pandemia de covid-19, de acuerdo con el presidente de la 
CANACO, Fabián Camacho. Las artes plásticas, la literatura, así como la producción audiovisual en la región, 
son un área de oportunidad que se puede convertir también en un detonante de desarrollo económico, de 
acuerdo con el presidente de la Cámara. (DQ) 
 
CÁMARA DE COMERCIO, LISTA PARA EL BUEN FIN 
Al menos un 10% de las empresas de la Cámara de Comercio de Querétaro adelantan el aguinaldo a sus 
trabajadores, con la finalidad de impulsar el Buen Fin, comentó su presidente, Fabián Camacho. (EUQ) 
 
ESTIMAN COMERCIANTES DERRAMA DE 2 MMDP POR BUEN FIN 
El presidente de la Canaco, Fabián Camacho, informó que esperan una derrama económica en la entidad de 
dos mmdp por el Buen Fin que iniciará este viernes y concluirá el 20 de noviembre. Fabián Camacho explicó 
que un aproximado de 16 mil comercios de los 20 mil pertenecientes a la cámara participarán activamente 
durante el Buen Fin. (CQRO) 
 
50 kms de fila y 14 horas cerrada la México-Querétaro por volcadura de pipa 
Las labores para retirar una pipa de gas LP volcada en la carretera 57 se prolongaron hasta altas horas de la 
madrugada, y finalmente concluyeron con éxito. Las autoridades realizaron trasvase de su contenido a otra 
unidad, lo que permitió minimizar los riesgos asociados con el incidente. El incidente tuvo lugar en el 
kilómetro 160, en dirección de México a Querétaro, desde ayer cerca de las 4 de la tarde. La volcadura no 
provocó fugas, lo que fue un alivio para las autoridades y la población circundante. (PA) 
 
AMLO PLANTEA RUTA DE TREN DE PASAJEROS MÉXICO-QUERÉTARO 
El presidente de México, AMLO, planteó que las empresas de trenes de carga activen el servicio de pasajeros 
en la ruta México-Querétaro; así como en otros seis trayectos a nivel nacional. A través de un anteproyecto de 
decreto enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), el mandatario mexicano propuso 
el servicio público de transporte ferroviario de pasajeros como “área prioritaria” en el Sistema Ferroviario 
Mexicano. (CQRO) 
 
PERIODISTA GANA CASO POR “LUCES NAVIDEÑAS” 
El juez encargado del caso del Festival de Luces Navideñas de 2021 en la Finca Ancestra, ubicada en El 
Marqués, determinó que el empresario Juan Vázquez no pudo demostrar los hechos necesarios para respaldar 
su demanda contra el comunicador Adán Olvera, por presunta afectación económica. La sentencia declara 
improcedente la acción ejecutada por Vázquez Herrera y absuelve a la parte demandada, conformada por 
Mega Cable S. A. de C.V., Adán Olvera Ramírez y Cecilia Alejandra Ramírez Ruvalcaba, del cumplimiento de 
todas las prestaciones relacionadas con el caso. Además, el fallo condena a Juan Gerardo Vázquez Herrera al 
pago de los gastos y costos que generó el proceso judicial. (DQ) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ASTERISCOS 
NO SERÁ CANDIDATA. La aún rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca, negó 
que tenga, entre sus pretensiones profesionales o laborales, buscar una candidatura por algún cargo de 
elección popular en el próximo año. La rectora declaró que su futuro está en la ciencia y la investigación, por 
lo que buscará continuar con su carrera académica lejos de los reflectores electorales y de las encuestas que 
ya la “candidateaban” para algún puesto en la boleta electoral del 2024. Pese a ello, hay partidos que la 
contemplan como una opción.  ‘FAKE NEWS’ Ante la divulgación de un video que cuestiona el proyecto del 
parque La Queretana con la voz del periodista Carlos Loret de Mola, el propio conductor negó la autoría del 
video y señaló que es falso. Ante el mismo material compartido en redes sociales, el edil Luis Nava señaló que 
quien lo hizo tuvo la intención de generar “guerra sucia”, pues el material es falso. El alcalde reiteró que el 
proyecto ecológico sigue en pie y está avanzando y será una realidad para los queretanos.  USEBEQ. La noche 
de ayer trascendió de forma extraoficial la presunta renuncia de Raúl Iturralde Olvera a la Coordinación de la 
Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado de Querétaro (Usebeq). Grupo AD Comunicaciones 
consultó la información con el departamento de Comunicación Social y con colaboradores cercanos a Raúl 
Iturralde, quienes reconocieron no tener más información sobre el tema. La última actividad de Raúl Iturralde 
reportada por la propia Usebeq, fue una reunión con el titular de la Defensoría de los Derechos Humanos de 
Querétaro, Javier Rascado, para revisar el protocolo del operativo mochila. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Rechazará PAN “ministras comparsas”. Que la terna propuesta por el presidente de la República (Bertha 
Alcalde Luján, Lenia Batres Guadarrama y María Estela Ríos González) para suplir la vacante en la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ante la renuncia del ministro Arturo Zaldívar está integrada por 
comparsas de Morena que actuarían con sometimiento a las órdenes de López Obrador, aseguró la presidenta 
del PAN en Querétaro, Leonor Mejía.  Asimismo, reiteró que su partido en la Cámara alta rechazará los tres 
perfiles: “López Obrador no propone perfiles independientes en la Suprema Corte, lo que está proponiendo es 
gente incondicional a su movimiento y que se someta a sus órdenes. No permitiremos que lleguen, porque 
cualquiera de ellas serían ministras parciales y comparsas de las ocurrencias de Morena”.  Analizan USEBEQ 
y DDHQ aplicación de operativo mochila. Que, con el fin de analizar los criterios que deben llevar los protocolos 
para garantizar y proteger la integridad y la vida de las niñas, niños y adolescentes, con base en los principios 
de legalidad y constitucionalidad en materia de derechos humanos, y para poder aplicar el operativo mochila, 
el coordinador general de la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ), 
Raúl Iturralde Olvera, se reunió con el presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos en el estado de 
Querétaro (DDHQ), Javier Rascado Pérez.  “La autoridad educativa, conjuntamente con la DDHQ, busca 
concretar acciones que les permitan, con la participación de las madres, padres de familia o tutores, cuidar y 
proteger el interés mayor de la niñez en los planteles, estableciendo parámetros y protocolos adecuados a los 
derechos humanos de los infantes, a fin de difundir una cultura de paz que procure el bienestar de las 
comunidades educativas”, señaló la USEBEQ en un comunicado enviado anoche. Presenta SSC resultados ante 
Consejo de Participación Ciudadana. Que el secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez, encabezó la 
primera sesión ordinaria del Consejo de Participación Ciudadana Temático de Seguridad, donde reiteró la 
importancia del trabajo coordinado entre sociedad y gobierno para continuar posicionando a Querétaro como 
un referente en la materia y expuso las acciones y logros que se han realizado en la entidad durante el 2023, 
entre los que destacó las capacitaciones internacionales a integrantes de la Policía Estatal (PoEs).  De acuerdo 
con el secretario de Planeación y Participación Ciudadana, Luis Antonio Rangel, la dependencia que encabeza 
cuenta con 23 consejos ciudadanos. (CQRO) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Relevo. Raúl Iturralde dejará la USEBEQ luego del fallecimiento de un menor en una primaria. La salida del 
funcionario parece ser un llamado de atención a los funcionarios del gobierno estatal: El gobernador no 
aceptará ese tipo de omisiones. Nos dicen que esta salida puso nerviosa a más de uno. CFE. Vecinos de 
Juriquilla reportaron un nuevo incendio en la subestación de la paraestatal, hace algunos días tuvieron que 
padecer la falta de energía eléctrica. Parece que este caso destapó una carencia mayor de la empresa, que 
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presenta fallas un día sí y otro también, por lo pronto, los ciudadanos temen un nuevo apagón. Nombramiento. 
A pesar de que los senadores queretanos y las bancadas de oposición voten en contra de la terna propuesta 
para suplir a Arturo Zaldívar en la SCJN, nos hacen ver que de poco servirá su rechazo, ya que, en caso de no 
aprobarse la propuesta, será el presidente López Obrador quien realice el nombramiento. Solo ganarían 
tiempo, si de algo les sirve. Bertha Alcalde Luján, Lenia Batres Guadarrama y María Estela Ríos, integran la 
terna que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha desatado todo tipo de especulaciones. (P) 
 
FUEGO AMIGO  
¡Por los jóvenes!   Desde el COBAQ, junto al rector de la institución, León Enrique Bolaño, Luis Nava lanzó la 
convocatoria de becas para estudiantes. En este caso, los beneficiarios serán jóvenes que hayan perdido a sus 
padres a causa de la pandemia por Covid-19.  En la presente administración, se han entregado recursos por 
104 millones de pesos en becas, las cuales han beneficiado a 43 mil 950 alumnos. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
DEJA RAÚL ITURRALDE LA USEBEQ. Este jueves cerró su ciclo al frente de la Unidad de Servicios para la 
Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ) el prestigiado maestro y también ex rector de la 
Universidad Autónoma de Querétaro RAÚL ITURRALDE OLVERA, mencionándose extraoficialmente para 
relevarlo la directora de la Normal del Estado, IRENE QUINTANAR MEJÍA. Fin del comunicado. (PA 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio Arturo Venegas Alarcón  
Arte evolutivo. Regresa el festival de festivales Siguientescena el próximo jueves 23 con más de 70 artistas de 
10 países y 20 funciones gratuitas de teatro, música y circo contemporáneo, a celebrarse en el Jardín Guerrero 
y Museo de la Ciudad. El primero de estos festivales se efectuó en 2008, pero se interrumpió por causas ajenas 
a los organizadores y ahora, en el mejor momento cultural de Querétaro, se proyecta el noveno gracias al 
patrocinio del gobierno de Mauricio Kuri, del ayuntamiento de Luis Nava y de las secretarias de Turismo 
estatal Adriana Vega y de Cultura municipal, Tere García Besné. Habrá presentaciones de altísima calidad. 
Vienen participantes de Argentina, Colombia, Cuba, Estados Unidos, Francia, Israel, Italia, Lituania, República 
Dominicana y México (incluido, por supuesto, Querétaro). Mencionó el director de Siguientescena, René 
Venegas, a la artista circense y bailarina Solveiga Baltusyte, especialista en telas, suspensión capilar y cintas,  y 
a Simon Nadeau, acróbata canadiense de compañías como Cirque du Soleil, Les Parfaits y Cirque Monti, entre 
otros. Y el domingo 26 cerrará un antiguo conocido de los queretanos: Nortec Collective con su fusión del 
género norteño y música electrónica, después de sus exitosas presentaciones en festivales internacionales, 
como Coachella Valley, Glastonbury, Vive Latino y Mutek. La programación completa se puede consultar en el 
sitio web https://linktr.ee/siguientescena. Primera llamada. Primera. -EL HISTORIETARIO- Baldón Hace 18 
años, aquel infausto jueves 10 de noviembre de 2005, se conmovió Querétaro con la ejecución del destacado 
notario y ganadero Luis Felipe Ordaz Martínez, asesinado a plena luz del día con alevosía y ventaja al salir de 
su despacho, al pie de la Avenida Constituyentes, en uno de esos crímenes impunes que marcan la historia de 
la justicia local.  Amigo de políticos, empresarios, toreros, obispos y periodistas, era un hombre desprendido, 
siempre al pendiente de los demás. El Kissinger Queretano lo motejamos por su afán de arreglar conflictos 
entre hombres divididos por el poder. Compartía amistades como quien comparte su pan. A este reportero le 
regaló una valiosísima relación, la de Diego Fernández de Cevallos, líder del Senado de la República, con el que 
coincidíamos en El Mesón de Puerto Chico en los tiempos de El Sol de México y quien fue nuestro defensor 
permanente en años feroces. Ya de regreso a Querétaro desayunábamos con frecuencia con Luis Felipe en el 
Mesón de Santa Rosa y nos beneficiábamos de sus análisis porque, al igual que el doctor Pepe Alcocer Pozo, 
era amigo de todos y enemigo de nadie. O al menos eso creía. “Siéntate tú junto a la pared, porque a mí nadie 
me va a hacer nada” bromeaba confiado. Andaba siempre solo. Su chofer lo esperaba en el BMW, como el día 
en que lo mataron, ese 10 de noviembre de 2005. Un año antes, hace ya 19, le organizó una tienta al Armero 
en su rancho, La Monja. Era el cumple de Sergio Arturo Venegas Ramírez y reunió a gente del toro, la prensa y 
la política. Ahí estuvieron el mejor ganadero de México, Javier Garfias y dos figuras de la tauromaquia: Juan 
Silveti y Juan Cañedo, todos dueños del Don, además de la entonces rectora de la UAQ Dolores Cabrera Muñoz, 
el joven dirigente cenopista José Calzada Rovirosa (entonces terrenal) y los colegas Jorge Fernández 
Menéndez y Pablo Carrillo, entre otros. Fue una gran tarde en la que El Tigre Silveti tuvo que soportar la 

https://linktr.ee/siguientescena


 

 

Coordinación de Comunicación Social 9 

VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DE 2023 

carrilla de sus contemporáneos por haberse dejado maquillar para un programa de Televisa conmemorativo 
del primer aniversario de la muerte de su hijo David. “Si aquellas mujeres que tanto te amaron, Juan, supieran 
que te dejaste polvear los cachetes, no lo creerían”. Se reía Juan Silveti Reynoso, a quien el periódico ABC de 
España, definió como “eslabón esencial de una importante dinastía de toreros en México”. Hijo de Juan Silveti 
Mañón, padre de David y Alejandro Silveti, y abuelo de Diego, tomó la alternativa en 1950 en la Plaza México, 
de manos de Fermín Rivera y el portugués Manolo Dos Santos, con toros de La Laguna. Tuvo grandes éxitos 
en España, habiendo confirmado su alternativa en Madrid en 1951 con Manolo Dos Santos como testigo y 
como padrino a Antonio Bienvenida, con toros de Sánchez Cobaleda. Un año después, el 25 de mayo, en Las 
Ventas, cortó cuatro orejas. Siempre valiente y temerario, sufrió una gravísima cornada en Linares, la misma 
plaza donde un Miura, Islero, mató a Manolete. A finales de los 60, don Juan dejó de torear y a partir de ahí se 
dedicó a las carreras de sus hijos y su nieto. Otros de sus amigos, Juan Germán y Juan Arturo Torres Landa 
(qepd), miembros del grupo que viajaba cada año a la feria de San Isidro, nos contaron que Juan Silveti –
adorado por las mujeres- ya no quería ir para no decepcionar a sus admiradoras. “Antes las desvestía, ahora 
les quito las vendas” respondía Silveti irónico. Así de divertidas eran las reuniones convocadas por nuestro 
inolvidable amigo Luis Felipe Ordaz Martínez, El Kissinger queretano, ejecutado hace 18 años, dicen que por 
un asunto grave en el que quiso mediar y en donde había gente muy importante y peligrosa. Lo extrañamos 
mucho. Ese homicidio, como muchos otros, son un baldón de la justicia en Querétaro. Una vergüenza. -
BLANCAS Y NEGRAS- Querétaro azul. Disgustaba a Paco Garrido, gobernador, se recordará el crimen -diríase 
hoy de alto impacto- del notario Luis Felipe Ordaz. Si no es un cumpleaños, reprochaba al periodista, mientras 
su vocero Miguel Ángel Vichique defendía -muy profesional- el trabajo del entonces procurador y exponía una 
singular tesis de cuerpo gubernamental, comunicación oficial que incluía a todo el gabinete. “Haiga sido como 
haiga sido” diría Calderón, el crimen no perfecto se quedó sin resolver como si lo fuera y va para dos décadas 
en la gaveta de las causas perdidas (junto con la de la X-5 Negra) tan perdidas como la ganadería de bravo a la 
que Luis Felipe puso tanto empeño y, a su muerte, trocó en fraccionamiento campestre. Nada es para siempre. 
Y hablando de mejores aniversarios, hace 10 años se inauguró la mejor plaza comercial de Querétaro: Antea 
Lifestyle, parteaguas en el comercio de la región y gran proyecto del inolvidable José Oleszcovski (Joey) y el 
doctor Víctor Mena, inaugurado por el entonces gobernador José Calzada y el alcalde Roberto Loyola. Un 
Parteaguas, como lo fueron en su tiempo, a la medida de aquél Querétaro, La Luz del Día, El Súper y La 
Comercial, dirigida por mi amigo Heber Soto, hasta llegar a nuestras primeras plazas: de Las Américas, del 
Parque, Boulevares y, por supuesto, Galerías. Sí, pero Antea apostó a lo grande, con más de 250 tiendas 
proyectadas, 25 restaurantes, departamentos, oficinas, etc. El nuevo Querétaro. El inestable edil de Huimilpan, 
Juan Guzmán Cabrera, tuvo (ahora sí) el acierto de nombrar secretario de Desarrollo Urbano y Medio 
Ambiente a Eliseo Pérez Sánchez, quien seguramente le ayudará a cerrar la administración en este último 
tercio. Fallido, como suelen ser los presidentes municipales verdes (remember Orihuela en Tequis), Juan 
Guzmán estaría impedido de reelegirse por un tema de violencia de género que le valió ser inscrito en el 
padrón de agresores de mujeres por haber insultado a su antecesora. Mala copa. Y a propósito de elecciones, 
hay cierta excitación política ante la inminente -bueno, no tanto- definición de las candidaturas para las 
senadurías, diputaciones federales y locales, así como para los ayuntamientos, sobre todo porque en este 
bastión panista ha venido creciendo la opción de Morena, lo mismo en zonas urbanas que serranas. Lo 
inmediato son las posiciones federales. De ahí que en el gobierno estatal se esté preparando la salida de los 
secretarios Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes para ser nominados por Acción Nacional, mientras en la 4-
T hay una docena de aspirantes al Senado, entre quienes destacan Santiago Nieto y Paloma Arce, pero también 
pelean el verde Ricardo Astudillo y otros, algunos francamente impresentables que esperan agarrar 
descuidado el pueblo bueno y sabio. Sin olvidar al antes poderoso Partido Revolucionario Institucional que, 
producto de acuerdos nacionales en el Frente Amplio por México, busca jugar al vocero Paul Ospital (sin 
Hache) y a algunas de sus más destacadas representantes, como la dirigente Abigaíl Arredondo, la regidora 
María Alemán, la diputada Chela Juárez y la lideresa en Escobedo, Paloma Silva. Cartas no le faltan. -FRASE DE 
LA SEMANA- Decidido. No tengo Plan “B”: Santiago Nieto Castillo, ex titular de la UIF, procurador de Hidalgo 
y aspirante a la candidatura de Morena al Senado, en declaración a Diario de Querétaro. O sea, sin red de 
protección. -JUGADA FINAL- De tres pistas. A algunos de los precandidatos queretanos, que deberían asistir la 
próxima semana a las funciones del festival Siguientescena, en donde también habrá trapecistas, músicos y 
payasos, pero de verdad, un cirquero ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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BAJO RESERVA 
La Guardia Nacional da pláticas en escuelas de Querétaro. Tras la desgracia que se dio el martes pasado en la 
escuela primaria Miguel Hidalgo de la comunidad de San Isidro Miranda, en el municipio de El Marqués, donde 
un niño le disparó a otro con una pistola hechiza, situación que le provocó la muerte al menor, nos cuentan 
que elementos de la Guardia Nacional se dieron a la tarea el día de ayer de dar pláticas de orientación a los 
alumnos de nivel básico del estado. Además de reiterar que no jueguen con ningún tipo de arma, los elementos 
policiales también con sus charlas promueven con maestros diversos temas, entre ellos la cultura de la 
prevención de los delitos, ciberseguridad y la denuncia. El PAN aventaja con más de 23 puntos a Morena en El 
Marqués. En El Marqués, nos dicen, las encuestadoras ya traen un posible escenario de cómo se dará la 
competencia del próximo año. Por ejemplo, para Massive Caller, el PAN tiene dos caras que podrían alcanzar 
la candidatura a la alcaldía: Verónica Galicia y Rodrigo Monsalvo, aunque al parecer este último tiene ventaja 
por su cercanía con el gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Enrique Vega. En Morena sólo como prospecto 
está Jorge Lomelí, y Mario Calzada, en el PRI. Si hoy fuera la elección, el PAN, nos refieren, ganaría con el 46.8% 
y en segundo lugar quedaría Morena, con un lejano 23.0%. (EUQ 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Problema latente. La introducción de armas, como de sustancias ilícitas en las aulas, es un flagelo y un 
problema complejo, que no se soluciona perdiendo a buenos funcionarios, gente capacitada, para acallar las 
críticas. (N) 
 
CERTEZA Y JUSTICIA 
Para muchos de los que estamos ajenos al ámbito judicial, lejos de tribunales y procesos, podría no ser tan 
relevante saber que se certificaron siete laboratorios de Servicios Periciales.  Podría no tener importancia 
conocer que las acreditaciones internacionales son a los laboratorios forenses de criminalística, balística, lo 
foscopía, documentos cuestionados, genética, química y por primera vez nos dicen—, al laboratorio de 
medicina legal.  Pero de esto, cuando el gobernador Mauricio Kuri González destaca el compromiso con la 
excelencia y la calidad en la justicia que ofrecemos a la sociedad, que se evoluciona continuamente, avanzando 
hacia una justicia más efectiva y sólida.  Entonces excelencia y calidad en la justicia para que sea más sólida 
desde luego que tiene interés público general, porque no estamos ajenos de estar, por cualquier situación ante 
un hecho y qué mejor que estar seguros de que las pruebas y las investigaciones se realizan con todo el 
profesionalismo y la tecnología para tener pruebas fehacientes y la justicia se cumpla. Y es que con esto la FGE 
es una de las 5 instituciones del país que han logrado el objetivo del “Proyecto para la Acreditación 
Internacional de los Servicios Forenses Federales y Estatales bajo las ISO 17020 y 17025”. Para el Fiscal 
General del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo, esta acreditación se alinea a los fines del Modelo de Justicia 
Penal Acusatorio Queretano “Cosmos”.  El Fiscal agradeció el apoyo de la Embajada estadounidense a través 
de INL e ICITAP México, para que la FGE trabaje para mantener una mejora continua en las condiciones que 
les permitan brindar a la ciudadanía queretana la tranquilidad y la seguridad de que, en el ámbito forense, sus 
demandas en procuración de justicia serán cumplidas y satisfechas con la calidad y transparencia que se 
requieren.  En un estado como el nuestro, que aún goza de un buen nivel de vida y que pese a lo complicado 
de nuestras fronteras y al acecho constante del crimen organizado, la directora de Servicios Periciales, Ana 
Luisa Sánchez Aguilar, señala que la acreditación de los laboratorios forenses tiene un impacto directo en las 
investigaciones penales y resoluciones judiciales, pues al demostrarse la eficiencia y calidad de los resultados 
mediante evidencia forense confiable, la prueba científica resulta contundente.  El ejecutivo queretano 
conminó al cuerpo de peritos periciales de la Fiscalía a seguir adelante con determinación y la firme convicción 
de que cada esfuerzo, innovación y dedicación adicional, contribuyen a hacer de Querétaro un lugar más 
seguro, más justo y próspero para todos.  Mire Usted, si los resultados en materia pericial han conformado la 
base científica para esclarecer hechos delictivos, las sentencias condenatorias en hechos relevantes como 
feminicidios, homicidios, secuestros, delitos sexuales, entre otros, tendremos garantizando el derecho 
humano de acceso a la justicia de las víctimas. (N) 
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PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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 Nota (El Universal Querétaro p.4) 
 


